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México dio refugio a 150 
mil 800 personas y recibió 
266 mil 700 solicitudes de 
asilo, solo en 2024
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GOBIERNO DE PUEBLA IMPLEMENTA 
PLAN DE ATENCIÓN A MIGRANTES

  El Gobierno del estado de Puebla, que encabeza Alejandro 
Armenta, respalda con firmeza a todas y todos los migrantes que 
se encuentran en un momento de tensión, luego de la masiva serie 
de redadas que el gobierno de EU ha realizado en California y otros 
estados, violentando sus derechos, sin importar su condición 
migratoria, y de quienes alzan la voz por estas injusticias. Ante 
esta situación, el mandatario ha instruido formar una comisión de 
abogados para brindar atención y asesoría a los migrantes.

 Con la presencia de representantes gubernamentales, instituciones 
académicas, la iniciativa privada y organismos internacionales, concluyó 
la décima edición del Smart City Expo LATAM Congress con lo que la 
ciudad de Puebla reafirma su papel como una ciudad comprometida con 
el desarrollo urbano sostenible y la transformación digital. El presidente 
municipal, Pepe Chedraui, celebró los resultados de esta décima edición 
, asimismo reconoció al gobernador del estado, Alejandro Armenta, por 
su labor para hacer de esta edición memorable.

  El Congreso local aprobó la Ley de Ciberseguridad para castigar con cárcel a quienes cometan tres delitos 
que ya fueron tipificados: usurpación de identidad, ciberasedio y espionaje digital.
  La presidenta del Legislativo, Laura Artemisa García Chávez señaló que esta nueva Ley cuenta con los 

candados necesarios para evitar que se vulnere algún derecho, para esto una vez que se logre comprobar el 
agravio se tendrá la intervención de la Fiscalía General del Estado (FGE) para abrir una investigación a las 
denuncias que se reciban. La oposición panista votó en contra.

Presentan Playera y Medalla 
de Medio Maratón del Día del 
Papá en San Andrés Cholula
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Omar García Harfuch, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, confirmó la 
detención en Puebla de un sujeto buscado por el FBI, la madrugada de ayer. La captura 
fue resultado de la colaboración y trabajo coordinado entre México y Estados Unidos en 
materia de seguridad.
García Harfuch señaló que este sujeto se encontraba en Puebla y que, gracias a inves-
tigaciones previas, se logró ubicar su paradero, lo que permitió su arresto. Trascendió 
que era el jefe de plaza en Santa Rita Tlahuapan y usaba en sus mantas, que dejaba 
junto a cadáveres, la firma “La Barredora CJNG”

La presidenta Claudia Sheinbaum no confirmó si para el Mundial de 2026 el automóvil 
Olinia que se diseña en Puebla estará listo, pero ratificó que se presentará el próximo 
año.
Durante su mañanera de ayer comentó que el proyecto está avanzando de buena ma-
nera, pero indicó que por el momento no podía confirmar si sería presentado en el Mun-
dial. Reiteró que se proyecta que este automóvil sí esté listo en 2026 y posteriormente 
se pueda iniciar con su producción masiva.
“La virtud que tienen es que se están diseñando desde las instituciones de educación 
superior, y el objetivo que tiene es ya su producción final masiva. Entonces la idea es 
que el próximo año ya esté el prototipo y a partir de ahí una producción mixta”, expuso.
Son tres modelos, uno biplaza para dos pasajeros; otro que se denomina “de barrio” 
enfocado para ser utilizado como taxi y uno de “última milla” que tendrá una zona de 
carga, los cuales costarán entre los 90 mil a 150 mil pesos.

El gobernador Alejandro Armenta y la rectora de la Benemérita Universidad Autónoma 
de Puebla, Lilia Cedillo, se reunieron con Alejandro Svach, director del IMSS Bienestar 
para acordar la apertura de 50 quirófanos-hospitales, a fin de fortalecer la atención mé-
dica y la formación de doctores en Puebla.
Durante el encuentro en Palacio Nacional, Alejandro Svach, director del IMSS Bien-
estar, explicó que se trata de tres acciones estratégicas que se harán en Puebla de la 
mano del gobierno del estado y de la BUAP. La apertura de 50 espacios en las clínicas 
del IMSS Bienestar, para que cada uno de los consultorios y quirófanos se convierta en 
aula y sean escuelas para que los estudiantes de medicina se formen.
Acompañamiento que el IMSS Bienestar hará con la Secretaría de Salud de Puebla y la 
BUAP para garantizar un suministro de medicamentos y una distribución de los mismos 
en cada una de las unidades médicas. El gobernador poblano destacó el acuerdo para 
fortalecer el sistema de salud en la entidad y poner a disposición los espacios clínicos 
para que funcionen como hospitales-escuela.

La Fiscalía de Puebla informó que dio cumplimiento a un mandato judicial de captura a 
un grupo delictivo que forma parte de una red organizada dedicada al fraude mediante 
la venta de vehículos en redes sociales; al menos hubo 20 víctimas. 
Logró la detención de Alexis N., Jorge N. y Ana Lilia N., quienes presuntamente forman 
parte de una red organizada dedicada al fraude mediante la venta de vehículos. De 
acuerdo con las investigaciones, las personas operaban en establecimientos tempo-
rales en la ciudad de Puebla, engañando a sus víctimas a través de publicaciones en 
redes sociales con la oferta de vehículos a bajo costo. Cuando los interesados manifes-
taban su intención de adquirir una unidad, eran inducidos a firmar contratos falsos y a 
entregar fuertes sumas de dinero. Según la Fiscalía, hasta el momento se tiene registro 
de al menos 20 víctimas.

Un ejemplo de lo mal que está el sector Salud, ayer con mensajes escritos en cartu-
linas, personal del Hospital General de Izúcar denunció las precarias condiciones en 
las que operan diariamente. Médicos, enfermeras y trabajadores expusieron la crisis 
interna, marcada por falta de insumos, equipo médico obsoleto y déficit de personal 
especializado.
Entre las principales carencias señaladas, los trabajadores reportaron la urgente ne-
cesidad de mantenimiento de los aparatos de Rayos X y el tomógrafo, fundamentales 
para la atención oportuna. Denunciaron que el quirófano carece de aire acondicionado, 
lo que representa un riesgo sanitario para las cirugías.
La situación se agrava por la escasez de especialistas. Faltan pediatras, urgenciólogos, 
intensivistas y personal de enfermería, lo que ha generado una sobrecarga laboral y 
disminuido la calidad de atención.

El presidente Donald Trump señaló que agricultores y empresarios hoteleros se han que-
jado de su política migratoria “muy agresiva”, ya que está “alejando” a trabajadores con 
experiencia. Aseveró que, en muchos casos, el personal empleado en esas áreas “son 
criminales” que entraron a Estados Unidos por políticas del ex presidente Joe Biden.
“Esto no es bueno. Debemos proteger a nuestros agricultores, y sacar a los criminales 
de Estados Unidos ¡Se avecinan cambios!”, prometió. No precisó cuál será el alcance 
de su plan para atender la problemática de empleos, que según indicó, se ve afectada 
por su política de cierre de fronteras y deportación de migrantes.
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ACUERDAN BAJAR EL PRECIO DE 
LA TORTILLA EN 10% DURANTE 
EL SEXENIO DE SHEINBAUM

Se acordó reducir gradualmente 
el precio de la tortilla durante el 
próximo semestre, con una meta 
del 10% a lo largo del sexenio

BANXICO ADVIERTE QUE 
PERSISTE LA “DEBILIDAD” 
DE LA ECONOMÍA 
MEXICANA POR ARANCELES

Banco de México (Banxico) 
publicó el informe denominado 
‘Reporte sobre las Economías 
Regionales, enero-marzo 2025’

DÍA DEL DOBLAJE: 
INDUSTRIA MEXICANA VE A 
LA IA COMO UN DESAFÍO

Si bien la irrupción de la IA 
representa un reto, la industria 
mexicana del doblaje la percibe 
más como una herramienta y 
un aliado formidable

SENADOR ALEX PADILLA ES SACADO 
POR LA FUERZA DE CONFERENCIA 
DE KRISTI NOEM. 

El senador Alex Padilla, de padres 
migrantes mexicanos, fue arrojado al 
suelo en el pasillo fuera de la conferencia 
y esposado. “Soy el senador Alex Padilla. 
Tengo preguntas para la secretaria”, dijo 
el legislador demócrata, que es miembro 
del Subcomité Judicial de Inmigración 
del Senado cuando las autoridades 
lo sacaron a la fuerza de la sala y lo 
detuvieron.
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LA CRISIS AUTOMOTRIZ
POR:  FERNANDO 

 A. CRISANTO
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L
a industria automotriz es fundamental para la 
economía mexicana: representa el 4 por ciento 
del PIB nacional y el 20.5 por ciento del PIB 
en manufacturas, además de emplear a más 
de un millón de personas. Aproximadamente 

el 80 por ciento de los autos fabricados en México se 
exportan, principalmente a Estados Unidos.
Empresas como Mazda, Stellantis y Audi sufrieron caí-
das entre el 20 por ciento y el 34 por ciento en su pro-
ducción y exportaciones durante mayo. En contraste, 
Toyota y Honda, con mayor integración regional, mos-
traron crecimiento.
Donald Trump ha impuesto aranceles de hasta un 50 
por ciento sobre acero y aluminio. Aunque concedió 
exenciones temporales a vehículos y autopartes bajo 
las reglas del T-MEC, la duración y estabilidad de estas 
exenciones en el mediano plazo son aún inciertas.
La continuidad de estas políticas dependerá del progre-
so que México logre en temas sensibles para Trump, 
como la migración y el tráfico de drogas.
México ha manifestado que, eventualmente, aplicaría 
medidas de represalia si EU insiste en los aranceles, 
argumentando que dichas medidas violan el T-MEC. En 
la próxima revisión del tratado, México buscará compro-
misos que brinden certidumbre arancelaria, aunque se 
anticipa que EU buscará obtener más ventajas.
Por lo pronto, en los primeros cinco meses de 2025, 
Audi reportó una caída en su producción que no enfren-
taba desde hace cinco años, mientras que en Volkswa-
gen cayó lo que no vivía en una década
Los aranceles impuestos por el gobierno de Estados 
Unidos provocaron una fuerte caída en las exportacio-
nes de Volkswagen, que en el periodo enero-mayo de 

2025 registró su desplome más severo en los últimos 20 
años. En el caso de Audi, las exportaciones alcanzaron 
su nivel más bajo en cinco años.
Las automotrices deben replantear su estrategia comer-
cial para reducir su dependencia del mercado estadou-
nidense. 
Según el Registro Administrativo de la Industria Automo-
triz de Vehículos Ligeros del INEGI, la empresa más afec-
tada fue Volkswagen, que entre enero y mayo de 2025 
envió al extranjero 83 mil 595 unidades; en 2005, su re-
gistro en el mismo plazo fue de 76 mil 064 automóviles.
Del total exportado en 2025, 58 mil 874 unidades tuvie-
ron como destino Estados Unidos, lo que equivale al 
70.4 por ciento. El dato es más bajo que el del mismo 
periodo de 2020, cuando fueron 94 mil 550 unidades, 
pese a que el Covid-19 obligó a cerrar los mercados lo-
cales e internacionales.
Audi también enfrenta un retroceso, según el INEGI, en 
los primeros cinco meses de 2025 exportó 43 mil 607 
unidades, su volumen más bajo desde 2020 cuando la 
planta logró enviar 33 mil 349 vehículos al extranjero.
Estos resultados son una consecuencia directa de los 
aranceles impuestos por Estados Unidos. Debido a que 
empresas europeas, como Audi y Volkswagen, enfren-
tan retos para ajustar sus operaciones de comercio ex-
terior ante una política proteccionista estadounidense 
cada vez más agresiva.
Un arancel restringe el comercio, lo están viviendo las 
armadoras Audi y Volkswagen, que enfrentan serios re-
tos para ajustar sus operaciones frente a la política pro-
teccionista de Donald Trump.
La incertidumbre domina el ambiente y no sólo en lo 
económico, el pleito diplomático entre México y Estados 

Unidos propicia un escenario fatal para industrias que 
están instaladas aquí, como la automotriz.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El presidente Donald Trump firmó ayer resoluciones 
conjuntas del Congreso que bloquean el esfuerzo de 
California por eliminar gradualmente los vehículos a ga-
solina.
El Congreso, de mayoría republicana, aprobó las resolu-
ciones en mayo para revocar la aprobación de la admi-
nistración Biden a las iniciativas de vehículos eléctricos 
en California.
Una vez firmadas por Trump, las resoluciones conjuntas 
que revocan las normas federales tienen fuerza de ley y 
no están sujetas a revisión judicial.
Se espera que la medida genere un desafío legal inme-
diato por parte de California, así como una orden eje-
cutiva del gobernador Gavin Newson que ordene a los 
funcionarios estatales encontrar otro camino que lleve a 
los conductores del estado hacia los vehículos eléctricos 
y aliente a las empresas a fabricarlos.
Trump firmó las resoluciones en un momento en el que 
está luchando contra California en varios frentes, más 
notablemente en una disputa sobre la aplicación de la 
ley migratoria, en la que Trump envió tropas de la Guar-
dia Nacional y la Marina al sur de California en un uso 
extraordinario de la fuerza militar.
La lucha por el poder en Estados Unidos está en pleno, 
la disputa es entre demócratas y republicanos.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Concluyen sus estudios 745 alumnos de la Preparatoria 2 de Octubre de 1968
  LA RECTORA LILIA CEDILLO RAMÍREZ FUE LA MADRINA DE LA GENERACIÓN 2022-2025

La Rectora Lilia Cedillo Ramírez acudió 
como madrina de generación, 2022-2025, 
de 745 alumnos que concluyeron sus es-
tudios en la Preparatoria 2 de Octubre 
de 1968. En esta ceremonia les recordó 
que en tres años pasaron por diversas 
experiencias que enriquecieron no sólo 
su pensamiento, sino también su espíritu. 
Por ello, concluir el nivel medio superior 
es un logro significativo para ellos, sus 
padres y maestros.

En su mensaje, reconoció la vocación 
de los docentes para orientar y acompa-
ñar a los estudiantes hacia el logro de sus 
metas. Además, destacó el empeño de 
esta generación, ya que 30 por ciento de 
los graduados obtuvo mérito académico.

Tras agradecer la disposición y apoyo 
de la Rectora Lilia Cedillo, el director de la 
Preparatoria 2 de Octubre de 1968, José 
Rosas Ibarra, mencionó que esta unidad 
académica es la que más demanda de in-
greso recibe cada ciclo escolar; para el 

proceso de admisión de este año amplia-
rán el cupo a 900 lugares. En cuanto a su 
eficiencia terminal, se ubica por arriba del 
90 por ciento.

De esta forma, entre porras, aplau-
sos y gritos de emoción los más de 700 
graduados pasaron uno por uno a reci-
bir su reconocimiento de manos de las 
autoridades. Finalmente, la Rectora les 
recordó que la BUAP mantiene sus puer-
tas abiertas y los convocó a continuar su 
formación dentro de la Máxima Casa de 
Estudios en Puebla.

ACERCA DIRECCIÓN DE ADMINISTRACIÓN 
ESCOLAR SUS SERVICIOS A CU2
En armonía con la Nueva Cultura Univer-
sitaria que impulsa la Rectora María Lilia 
Cedillo Ramírez, en la que se procura el 
bienestar integral de la comunidad, la Di-
rección de Administración Escolar (DAE) 
acerca sus trámites y servicios a los más 
de 4 mil estudiantes que diariamente acu-

den a clases en Ciudad Universitaria 2, 
(CU2), ubicada en la junta auxiliar de San 
Pedro Zacachimalpa.

La afiliación al Instituto Mexicano del 
Seguro Social, vigencia de credenciales, 
constancias de estudio, devolución de 
documentos, expedición de kárdex le-
galizado o incluso aclaración de dudas y 
preguntas acerca del Proceso de Admi-
sión 2025, son parte de los servicios que 
ofrece la oficina de la DAE en CU2, en la 
planta baja del Edificio VAL 5.

“La DAE, acorde con la Nueva Cultu-
ra Universitaria, atiende la preocupación 
de la Rectora Lilia Cedillo por los jóvenes 
que viven en la zona y los que acuden a 
clases en CU2; por ello las oficinas y los 
trámites se encuentran aquí a la mano, 
para que no se trasladen a la oficina cen-
tral, en Ciudad Universitaria San Manuel”, 
explica la jefa de Servicios Escolares de 
la Dirección de Administración Escolar de 
CU2, Andrea Márquez Morán.

Con respecto a la afiliación ante el 
IMSS, comentó que ese trámite es muy 
importante, ya que es un derecho a la sa-
lud que los estudiantes tienen por man-
dato federal; los jóvenes pueden tener 
otro servicio, como ISSSTE o el Hospital 
Universitario de Puebla, “pero si no tie-
nen seguro médico, nosotros lo podemos 
tramitar en diez días hábiles”.

Por otra parte, tener la credencial 
institucional es vital, porque les permite 
acreditarse como estudiantes vigentes de 
la Máxima Casa de Estudios en Puebla; 
además, porque es necesaria para diver-
sos trámites, como el préstamo de libros 
en la red de bibliotecas y acceso a las 
áreas deportivas, al Sistema de Trans-
porte Universitario, Lobobus y Lobobici, 
entre otros beneficios.

Asimismo, en la oficina de la DAE 
de CU2 se ofrece realizar los trámites 
de la devolución de documentos y del 
kárdex legalizado, sellado y firmado de 
manera digital, que es posible obtener 
cuando un estudiante termina su primer 
semestre.

Ana Karen Aguilar, alumna de In-
geniería Textil en CU2, comentó que 
la existencia de la oficina de DAE les 
facilita el acceso a esos servicios. “La 
atención ha sido muy amable y agrade-
cemos su presencia aquí”. Por su parte, 
Luis Ángel González Camacho, estu-
diante de Ingeniería Industrial, expresó 
su beneplácito por el apoyo en los trá-
mites: “Sinceramente nos gusta mucho 
que la DAE esté con nosotros, así ya 
no nos trasladamos tanto de campus a 
campus”. °REDACCIÓN
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Baches en Puebla aumentan 500%, 
alerta Colegio de Ingenieros Civiles

  EL COLEGIO DE 
INGENIEROS CIVILES DE 
PUEBLA ALERTÓ SOBRE 
UN AUMENTO DEL 500% EN 
REPORTES DE BACHES; EL 
85.9% DE LOS CIUDADANOS 
LOS CONSIDERA EL 
PRINCIPAL PROBLEMA 
URBANO

Puebla, Pue.– El presidente del Colegio 
de Ingenieros Civiles de Puebla, Alejan-
dro Murataya, alertó sobre el grave pro-
blema de baches que afecta a la ciudad, 
una situación que, de acuerdo con repor-
tes ciudadanos, ha incrementado hasta 
en un 500%.

En rueda de prensa, Murataya señaló 

que el 85.9% de los poblanos conside-
ra que los baches representan el mayor 
conflicto urbano en la actualidad, por en-
cima de otros temas como la seguridad, 
el transporte o el alumbrado público.

Por su parte el ingeniero José Rufi-
no Hernández Bañuelos, perito en Vías 
Terrestres, sugirió que la autoridad 
debe de construir pavimentos desde la 
base con estructuras adecuadas para 
resistir cargas, ya que lo más costoso 
en obra pública es el bacheo, por en-
cima incluso de rehacer un pavimento 
completo. 

“No se puede seguir poniendo asfalto 
sobre asfalto sin atender la estructura da-
ñada desde abajo”, sentenció.

Además, recomendó el uso de técni-
cas modernas como el bacheo en frío, que 

permite trabajar a cualquier hora, incluso 
con lluvias, y facilita las operaciones noc-
turnas sin interrupción del tránsito.

Los especialistas señalaron que no 
existen datos precisos sobre la magni-
tud del daño en la red vial de la capi-
tal ni del estado, pero estimaron que 
se requerirían inversiones de hasta 
mil millones de pesos para atender el 
problema en etapas, priorizando zonas 
según un sistema técnico de gestión 
de pavimentos.

Por su parte, el ingeniero Jesús Ra-
miro, miembro del comité, destacó que la 
problemática deriva de la falta de mante-
nimiento adecuado, señalando que año 
con año se aplican “curitas” a las vialida-
des en lugar de soluciones estructurales 
duraderas.

El Colegio informó que el gobierno 
municipal tiene programada una inver-
sión de 110 millones de pesos en bacheo 
para todo 2025, distribuidos en diferentes 
periodos:

  DE ENERO A ABRIL: 10 MILLONES
   DE MARZO A JUNIO: 50 MILLONES
  DE JUNIO A SEPTIEMBRE: 10 MILLONES
  DE OCTUBRE A DICIEMBRE: 40 MILLONES

Finalmente, mencionaron que con 
estos recursos se pretende cubrir apro-
ximadamente 202 mil metros cuadrados. 
En una primera etapa, se destinarán 50 
millones de pesos para trabajar 24/7 con 
cuadrillas diurnas y nocturnas, lo que per-
mitiría reparar hasta 90 mil metros cua-
drados. °ALMA MÉNDEZ

UPVA “28 de Octubre” 
marcha en Puebla para 
exigir justicia por asesinato 
de Néstor Jesús Garduño

  Integrantes de la UPVA “28 
de Octubre” marcharon por 
calles de Puebla para exigir 
justicia por el asesinato de 
su coordinador Néstor Jesús 
Garduño

Puebla, Pue.- Integrantes de la Unión 
Popular de Vendedores Ambulantes 
(UPVA) “28 de Octubre” se manifes-
taron este jueves por las principales 
calles del Centro Histórico de la ca-
pital poblana. La movilización exigió 
justicia por el asesinato de Néstor Je-
sús Garduño, uno de los coordinado-
res de esta organización social.

El contingente partió de la 11 Sur 
con rumbo al zócalo de la ciudad, con 
la intención de llegar al Palacio Muni-
cipal. La organización denunció que 
Garduño fue víctima de un ataque di-
recto la noche del pasado martes 10 
de junio en la colonia Valle Dorado.

Según la Fiscalía General del 
Estado (FGE), el coordinador de la 
UPVA fue atacado con arma de fue-
go cuando revisaba su camioneta, la 
cual presentaba fallas, poco antes de 
llegar a su domicilio. El agresor se dio 
a la fuga después del ataque.

Néstor Jesús Garduño, de 38 
años, fue trasladado a un hospital, 
donde finalmente falleció. La fiscal 
Idamis Pastor mencionó que ya se 
realizan las investigaciones para es-
clarecer los hechos y determinar el 
móvil del crimen.  °ALMA MÉNDEZ

Tianguistas de Los Lavaderos en Puebla piden 
mayor seguridad y rechazan vínculos con delitos
Puebla, Pue. – Integrantes de la Asocia-
ción de Tianguistas de Ropa al Mayoreo 
del tianguis Los Lavaderos pidieron a las 
autoridades ser deslindados de cualquier 
vínculo con actividades ilícitas y exigieron 
reforzar la seguridad en la zona, tras el 
ataque armado ocurrido el pasado 29 de 
mayo, que dejó un comerciante sin vida y 
varias personas heridas.

En rueda de prensa, los vendedores 
afirmaron que la inseguridad ha puesto 
en riesgo sus actividades comerciales y 
afectado la percepción pública sobre el 
tianguis. Aseguraron que su labor es legí-
tima y que no tienen relación con hechos 
delictivos.

 BALACERA EN LOS LAVADEROS
Hicieron un llamado a las autoridades 
para aumentar la presencia de elementos 
de seguridad, especialmente los días en 
que opera el mercado, jueves y domin-
gos, con el objetivo de garantizar la inte-
gridad de vendedores y compradores.

“Queremos que la ciudadanía vuelva 
a confiar y acuda sin miedo. Necesitamos 
reactivar las ventas, que han caído drás-
ticamente desde el ataque”, expresaron.

De acuerdo con los comerciantes, des-
de hace tres meses comenzó a percibirse 
un ambiente de tensión, luego de que un 
sujeto cuestionara a uno de los cuidadores 

de autos sobre el control del área. Poco 
después, el joven encargado decidió re-
nunciar tras recibir amenazas, en las que 
presuntamente se le advirtió que un grupo 
intentaría tomar control del lugar.

“La situación cambió desde entonces, 
pero el 29 de mayo nos sacudió por com-
pleto”, relataron los tianguistas, quienes 
lamentaron la disminución en la afluencia 
de visitantes, producto del temor a nue-
vos actos de violencia.

Asimismo, rechazaron de forma cate-
górica cualquier vínculo con grupos del 
crimen organizado.

Los comerciantes reiteraron su dispo-
sición para colaborar con las autoridades 
y pidieron que no se estigmatice al tian-
guis, ya que —aseguran— se trata de un 
espacio de trabajo legítimo que da sus-
tento a decenas de familias. °ALMA MÉNDEZ

EXIGEN ANULACIÓN DE ELECCIÓN EN 
EL SINDICATO DEL IMSS SECCIÓN 1
Puebla, Pue. Integrantes del Sindicato 
Nacional de Trabajadores del Seguro So-
cial (SNTSS), Sección 1 en Puebla, de-
nunciaron irregularidades en el proceso 
de elección sindical que concluyó con la 
designación de María Elena López de la 
Vega como nueva secretaria general.

En conferencia de prensa, los sindi-
calistas Miguel Ángel Portal Santiago 
y Judith Estela Narváez Enciso asegu-
raron que la reciente jornada electoral 
estuvo marcada por falta de propuestas 
claras, desacuerdos internos y ausencia 
de transparencia, por lo que solicitaron la 
nulidad de la convocatoria.

Acusan falta de certeza en los resultados
Los denunciantes subrayaron que el pro-
ceso no garantizó condiciones de equi-
dad ni confiabilidad, por lo que cuestiona-
ron la legitimidad del resultado.

“No se ofrecieron propuestas reales, 
ni se cumplió con los principios democrá-
ticos que deben regir una elección sindical. 
Hubo múltiples irregularidades que impiden 
confiar en los resultados”, señalaron.

El reclamo fue dirigido tanto a las 
autoridades internas del SNTSS como 
a las instancias federales responsables 
de velar por la legalidad en los procesos 
sindicales, con el objetivo de preservar la 

democracia sindical y el respeto a los de-
rechos laborales.

SOLICITAN REVISIÓN DEL PROCESO
Los inconformes solicitaron una revisión a 
fondo del proceso electoral, además de un 
llamado a establecer nuevos mecanismos 
que garanticen participación transparente, 
pluralidad de propuestas y legitimidad en 
futuras elecciones del sindicato.

Este conflicto ocurre en un momento 
en que la base trabajadora del IMSS en 
Puebla busca mayor representatividad, 
especialmente en temas clave como con-
diciones laborales, contratación y dere-
chos sindicales.

En su oportunidad, Miguel Ángel Por-
tal Santiago, aprovechó para denunciar 
que hace 5 años fue retirado de mane-
ra ilegal de su cargo de Secretario del 
Interior y Propaganda del Sindicato, sin 
embargo, su nombre fue utilizado para 
operar, ante ello realizó una denuncia al 
Centro Federal de Conciliación y Registro 
Laboral con sede en la Ciudad de México. 

Mencionaron que buscan mejorar al 
sindicato y con los conflictos, optan por 
no integrarse. Señalaron que llegarán 
hasta las últimas consecuencias para po-
der corregir las irregularidades en el sin-
dicato. °ALMA MÉNDEZ
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Reafirma Puebla su compromiso como 
ciudad inteligente en la clausura del 
Smart City Expo LATAM Congress 2025

Llega la Noche de Museos 
de junio con descuentos y 
promociones
Puebla, Pue.- El próximo sábado 14 de 
junio, en el marco de la celebración del 
Día del Padre, será la quinta edición 
de Noche de Museos, en la que 33 
recintos culturales, recibirán a pobla-
nos y poblanas, así como a visitantes 
y turistas, sin costo, para disfrutar de 
una amplia oferta cultural y de entre-
tenimiento, y por primera vez, también 
obtener descuentos en restaurantes y 
establecimientos cercanos, destacó el 
secretario de Economía y Turismo, Jai-
me Oropeza Casas.

En Acuario Michin, uno de los par-
ques participantes en este programa, el 
secretario subrayó que, como parte de 
la estrategia de promoción de la ciudad 
y la actividad económica encomenda-
da por el alcalde, Pepe Chedraui Bu-
dib, este sábado será la primera vez 
que 33 restaurantes, cafeterías y un 
hotel, se integren a este programa de 
promoción cultural y turística, al ofrecer 
descuentos de entre 10 y 15 por ciento 
en consumo de bebidas a quienes acu-
dan a la Noche de Museos.

El secretario estimó que. como en 
cada una de estas invitaciones, la de-
rrama económica será superior a los 3 
millones de pesos, principalmente en 
comercios ubicados el Centro Histórico.

Al respecto, Juan José Sánchez 
Martínez, presidente de la Cámara Na-
cional de la Industria Restaurantera y 
Alimentos Condimentados (CANIRAC), 
delegación Puebla, resaltó que esta es 
una muestra del trabajo coordinado en-
tre la iniciativa privada y el Gobierno de 
la Ciudad para que este programa se 
convierta en una celebración para las y 
los poblanos y fomente la actividad eco-
nómica de la ciudad de Puebla.

Por su parte, Jorge Gómez Llanos, 
director de Acuario Michin, celebró que 
este programa brinda la oportunidad a 
niños y adultos, e incluso a locales, a 
visitar Museos, galerías y recintos cul-
turales, y especialmente este parque, 
en el que tienen la dicha de conocer 
especies marinas y animales, como los 
capibaras. También expresó el respal-
do del Acuario Michin a todas las es-
trategias del gobierno municipal para 
promover la llegada de más visitantes 
y turistas.

Pot último, Oropeza Casas agrade-
ció la suma una vez de los gobiernos 
municipales de San Pedro Cholula, 
Izúcar de Matamoros, Teziutlán y Za-
catlán, así como de las autoridades 
de la Junta Auxiliar Ignacio Romero 
Vargas, que integraron sus recintos, a 
esta convocatoria. °REDACCIÓN

Participa la SSC en el Smart City Expo LATAM Congress, destacando el uso de aeronaves no tripuladas
  Se implementa el uso de drones como herramientas disruptivas contra la delincuencia

Puebla, Pue.- La Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) participó en la décima 
edición del Smart City Expo LATAM Con-
gress, con la ponencia “Potenciando la 
Seguridad Ciudadana”, impartida por el 
oficial Irvin Josué Osorio Ochoa, desta-
cando el uso de herramientas tecnoló-
gicas como las aeronaves no tripuladas 
(drones).

En este sentido, y como parte de las 

acciones encaminadas a la prevención 
del delito, vigilancia inteligente y disua-
sión activa; el uso de estos dispositivos 
coadyuva en el combate frontal a la de-
lincuencia, actuando de manera inmedia-
ta y salvaguardando la integridad de los 
elementos municipales que participan en 
diferentes operaciones.

Por ello, y durante su intervención en 
la Conferencia Ciudades conectadas: in-

fraestructuras integradas y seguras, Oso-
rio Ochoa, compartió la importancia de 
utilizar estas nuevas tecnologías, mismas 
que fortalecen el trabajo operativo, con 
patrullajes aéreos inteligentes, disuasión 
visual, identificación de actividades sos-
pechosas, además de efectuar un moni-
toreo en tiempo real.

Esta tecnología, además de usarse 
para la prevención del delito, se dispo-
ne en temas de búsqueda y rescate de 
personas, permitiendo tener un mayor 
margen de operación en las estrategias 
que implementa la SSC, ampliando áreas 
de localización, comunicación con perso-
nal en campo, así como la búsqueda en 
entornos peligrosos o de difícil acceso, lo 
que representa una importante reducción 
de costos.

Para el Gobierno de la Ciudad, que 
encabeza el presidente municipal, Pepe 
Chedraui Budib, a través de la SSC, rei-
tera su compromiso de utilizar tecnología 
de vanguardia, adaptando nuevas herra-
mientas en las corporaciones de seguri-
dad, para obtener mejores resultados en 
beneficio de los ciudadanos. °REDACCIÓN

  PEPE CHEDRAUI 
RECONOCIÓ EL TRABAJO 
DE CADA UNA DE LAS 
PERSONAS ASISTENTES 
Y AGRADECIÓ AL 
GOBERNADOR, ALEJANDRO 
ARMENTA, POR TRAER A LA 
CIUDAD ESTE ENCUENTRO

Puebla, Pue. Con la presencia de represen-
tantes gubernamentales, instituciones acadé-
micas, la iniciativa privada y organismos in-
ternacionales, concluyó la décima edición del 
Smart City Expo LATAM Congress con lo que 
la ciudad de Puebla reafirma su papel como 
una ciudad comprometida con el desarrollo 
urbano sostenible y la transformación digital.

El presidente municipal, Pepe Chedraui 
Budib, celebró los resultados de esta décima 
edición y agradeció a cada una de las perso-
nas que asistieron a este encuentro, así como 
a las y los organizadores e integrantes del 
gabinete municipal, deseando que la próxima 
edición, también en la ciudad de Puebla, sea 
todavía más exitosa. 

Asimismo, reconoció al gobernador del 
estado, Alejandro Armenta, por su labor para 
hacer de esta edición memorable, gracias a la 
cantidad de personas que se dieron cita, así 
como a las y los ponentes quienes compartie-
ron su visión para hacer de Puebla una ciudad 
más innovadora y tecnológica, con igualdad 
de oportunidades para todas y todos. 

Por su parte, Víctor Gabriel Chedraui, se-
cretario de Desarrollo Económico y Trabajo, 
en representación del gobernador, Alejandro 

Armenta, mencionó que esta edición, a más 
de 10 años de la fundación del Congreso, 
confirma que se ha convertido en una fuerza 
colectiva que cruza fronteras para transformar 
realidades. 

“Bajo el lema creando oportunidades, re-
duciendo brechas, hemos compartido ideas 
soluciones y, sobre todo, muchos compromi-
sos”, afirmó. 

Manuel Redondo, presidente de PRO-
NUS y del Smart City Expo LATAM Congress, 
señaló que los resultados obtenidos en esta 
edición han sido los más trascendentes, al 
consolidarse como un espacio con mayor ge-
neración de proyectos para América Latina. 
Asimismo, reconoció el papel del gobierno 
municipal por su contribución a posicionar a 
Puebla como un referente.

“Realmente estamos cambiando vidas con 
esta visión y con lo que hacemos y hemos he-
cho aquí en Puebla estos tres días”, enfatizó.

En el encuentro abordaron diferentes te-
mas como inteligencia artificial aplicada a los 
servicios públicos, la infraestructura verde, la 
gobernanza digital y la equidad urbana. Tam-
bién permitió fortalecer redes de colaboración 
entre gobiernos y sectores productivos entre 
diferentes países. Durante la ceremonia de 
clausura, las y los asistentes destacaron los 
avances de estos tres días de trabajo, donde 
se reunieron más de 10 mil personas en un 
mismo punto.

Luego de tres días de intenso trabajo, para 
la ceremonia de clausura se dieron cita, Pilar 
Conesa, curadora del Smart City Expo LATAM 
Congress; Carla López-Malo, subsecretaria de 
Promoción Turística de Puebla; Fabiola Vega 
Concha, directora del Smart; Héctor Sánchez 
Morales, presidente del Consejo Coordinador 
Empresarial; Andrea Urdampilleta, Directora de 
Eventos Internacionales en Fira Barcelona Inter-
national; Michelle Talavera, directora general de 
Convenciones y Parques, regidoras, regidores 
e integrantes del gabinete municipal. °REDACCIÓN
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FGE llevará unidad móvil 
para constancias de no 
antecedentes penales a 
Juan C. Bonilla

  La Fiscalía de Puebla lleva-
rá una unidad móvil a Juan C. 
Bonilla este 16 de junio para 
expedir constancias de no ante-
cedentes penales sin cita previa

Juan C. Bonilla, Pue.– La Fiscalía Ge-
neral del Estado de Puebla informó que 
el próximo lunes 16 de junio habilitará 
una unidad móvil para la expedición de 
constancias de no antecedentes pena-
les en el municipio de Juan C. Bonilla.

La unidad se instalará en la ex-
planada del palacio municipal, con un 
horario de atención de 9:30 a 17:00 
horas, como parte del compromiso ins-
titucional de acercar servicios públicos 
a todas las regiones del estado.

Pasos para tramitar la constancia
Los ciudadanos interesados debe-

rán seguir los siguientes pasos para 
realizar el trámite correctamente:

Generar la referencia de pago des-
de el siguiente enlace:
 https://rl.puebla.gob.mx/tramitesInt/24

Realizar el pago de $290.00 pesos 
en ventanilla de los bancos autoriza-
dos o en los kioscos de la Secretaría 
de Administración del Gobierno del 
Estado de Puebla.
 El pago debe realizarse 24 horas an-
tes de acudir a la unidad móvil.
Descargar el comprobante de pago 
en la liga:
https://fiscalia.puebla.gob.mx/Solici-
tudEnLinea
e ingresar la referencia bancaria de 
20 dígitos.

Documentos requeridos para el trámite
 
Para obtener la constancia de no 

antecedentes penales, los interesados 
deberán acudir sin cita, únicamente 
con la siguiente documentación:

  INE VIGENTE
  ACTA DE NACIMIENTO ACTUALIZADA
  CURP
  COMPROBANTE DE DOMICILIO
  COMPROBANTE FISCAL ELECTRÓNICO 

DE PAGO
  FISCALÍA ACERCA SERVICIOS A MÁS MU-

NICIPIOS
 
La Fiscalía General del Estado rea-

firma su compromiso de ofrecer servi-
cios accesibles, eficientes y cercanos 
a todos los rincones del estado, pro-
moviendo trámites ágiles que benefi-
cien a la ciudadanía, especialmente en 
zonas fuera de la capital. °REDACCIÓN

Seguridad Pública instaló videocámaras 
en el Centro y retiró equipos de comercios

  COMERCIANTES DEL 
CENTRO HISTÓRICO DE 
PUEBLA PROTESTAN POR 
RETIRO DE CÁMARAS 
PRIVADAS TRAS INSTALACIÓN 
DE VIDEOVIGILANCIA 
CONECTADA AL C5 POR PARTE 
DE LA SSP

Puebla, Pue. Elementos de la Secretaría 
de Seguridad Pública del Estado de Pue-
bla (SSP) inició la instalación de cáma-
ras de vigilancia en el Centro Histórico de 
Puebla, para ello retiro equipo de tiendas 
departamentales, lo que generó inconfor-
midad de los locatarios. 

Este jueves 12 de junio, elementos de 
la Secretaría de Seguridad Pública del 
Estado, inició la colocación de equipa-
miento de vídeo, que tendrá vinculación 
directa al Centro de Comando, Control, 
Cómputo, Comunicaciones y Contacto 
Ciudadano (C5).

La instalación se realizó de manera 
estratégica en distintos puntos de la via-
lidad del corredor 5 de Mayo, incluyendo 
locales y tiendas departamentales insta-
ladas en el primer cuadro de la ciudad. 

Dicha estratégica ha generado incon-
formidades entre los comerciantes insta-
lados, quienes argumentan que el equipo 
de cámaras, ha permitido vigilar el com-
portamiento de los clientes y de quienes 
buscan robar algún artículo. 

 TEMOR POR PÉRDIDA DE VIGILANCIA DIRECTA
Asimismo, argumentan que la Secreta-
ría de Seguridad Pública, está limitando 

la vigilancia de sus locales, dado que, la 
zona de los accesos y salidas, ya no ten-
drán vigilancia. 

Recordemos que hace unos meses, 
se identificaron cámaras de seguridad en 
la vialidad del Centro Histórico de Puebla, 
que no tenían vínculos con la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana, ni la Secretaría 
de Seguridad Pública del Estado de Pue-
bla.  °SILVINO CUATE

La 28 de Octubre demandó justicia por 
compañero asesinado en la capital

Puebla, Pue. Tras el fallecimiento de Néstor 
Jesús Garduño, coordinador de la organiza-
ción de vendedores ambulantes 28 de Octu-
bre en el Hospital General del Sur, quien fue 
baleado en la colonia Valle Dorado, integran-
tes de este grupo realizaron una manifesta-
ción para exigir justicia. 

Cabe mencionar que el fallecimiento del 
líder de la agrupación ocurrió este miércoles 
11 de junio de 2025, tras un aparente ataque 
directo que sufrió la noche del 10 de junio 
cerca de Plaza San Pedro.

A través de un comunicado, la ’28 de 
Octubre’ confirmó el deceso de este hom-
bre de 38 años de edad, quien estaba por 
llegar a su casa en la 33 Norte, cuando lo 
interceptó un hombre armado que cubría 
su rostro con un caso, según la versión de 
la organización.

Tras estos acontecimientos, los inte-
grantes de este grupo realizaron una movi-
lización que abarcó las vialidades del Cen-
tro Histórico de Puebla, hasta llegar frente 
al Palacio Municipal, donde exigieron justi-
cia a su compañero.

Los quejosos permanecieron frente al 

Palacio Municipal unos minutos, para des-
pués avanzar hasta la Fiscalía General del 
Estado de Puebla (FGE) ubicada en la 31 
Poniente.

En el lugar pidieron a la titular de la Fis-
calía, Idamis Pastor Betancourt, que salga 
a recibirlos, para atender sus demandas, 
dado que, recientemente había ocurrido 
la detención en contra de otros líderes de 
esta agrupación.

MÁS DETENCIONES CONTRA LÍDERES 
DE LA 28 DE OCTUBRE
Recordemos que hace una semana, la 
Fiscalía aprehendió a Antonio Vidal, inte-
grante de la Unión Popular de Vendedo-
res Ambulantes (UPVA) 28 de Octubre, 
uno de los activistas más cercanos al 
líder de esta organización, Rubén Sara-
bia, alias “Simitrio”.

Además, el 22 de abril, se realizó la de-
tención de Ángel Sierra de la Rosa, alias 
“Cuco”, líder transportista de la UPVA 28 
de Octubre, acusado de homicidio en la 
junta auxiliar de San Andrés Azumiatla.°

             SILVINO CUATE

Vinculan por séptima vez a 
Marilyn Cote por usurpación 
de profesión médica en Puebla
Puebla, Pue. – Marilyn Cote fue vincu-
lada a proceso por séptima ocasión, 
acusada del delito de usurpación de 
profesión en el área de la salud. Las au-
toridades judiciales confirmaron que la 
mujer ejerció como psiquiatra sin contar 
con cédula profesional, y que continuó 
brindando consultas médicas incluso 
después de que se hizo público que no 
era médico titulada.

Además, las autoridades señalaron 
que Marilyn Cote aún enfrenta procesos 
pendientes por amenazas, ya que habría 
utilizado un arma de fuego contra sus ve-
cinos, sumando nuevas denuncias a su 
historial judicial.

CONTINUÓ DANDO CONSULTAS 
PESE A LAS DENUNCIAS
La nueva vinculación se derivó de prue-
bas que acreditan que Marilyn Cote si-
guió atendiendo pacientes y expidiendo 
recetas médicas, a pesar de que ya se 
había revelado su ejercicio ilegal de la 
medicina. 
  Las recetas incluían medicamentos 
controlados, sin contar con la formación 
ni autorización requerida para prescribir-
los. 

Marilyn Cote permanece en prisión 
desde noviembre de 2024, cuando se 
descubrió que ejercía como “doctora” en 
su consultorio ubicado en las Torres Mé-
dicas Angelópolis, el cual fue clausurado 
tras revelarse el caso.

Las investigaciones continúan para 
deslindar responsabilidades adicionales 
y evitar que casos similares pongan en 
riesgo la salud de la población

           °SILVINO CUATE
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Gobierno de Puebla implementa 
plan de atención a migrantes

  EL GOBERNADOR 
ALEJANDRO ARMENTA HA 
PUNTUALIZADO QUE NO ES 
CON REDADAS CÓMO SE 
ATIENDE LA MIGRACIÓN, 
SINO CON UNA ESTRATEGIA 
SOLIDARIA QUE INCLUYA EL 
DIÁLOGO Y LA JUSTICIA. 

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- El Gobierno 
del estado de Puebla, que encabeza el 
mandatario Alejandro Armenta, respalda 
con firmeza a todas y todos los migran-
tes que se encuentran en un momento de 
tensión, luego de la masiva serie de reda-
das que el gobierno de Estados Unidos 
ha realizado en California y otros esta-
dos, violentando sus derechos, sin impor-

tar su condición migratoria, y de quienes 
alzan la voz por estas injusticias.

El gobernador Alejandro Armenta ha 
puntualizado que las y los migrantes son 
héroes y heroínas de la patria, por ello no 
es con redadas ni con violencia como se 
atiende la migración en los Estados Uni-
dos, sino con una estrategia solidaria y 
una reforma integral como lo ha plantea-
do la presidenta Claudia Sheinbaum “con 
diálogo, con justicia”. 

Ante esta situación, el mandatario ha 
instruido formar una comisión de aboga-
dos para brindar atención y asesoría a los 
afectados, por lo que a través del Instituto 
Poblano de Atención a Migrantes (IPAM) 
se ha enviado a una avanzada a la Casa 
de Representación Por Amor a Puebla, 
en Los Ángeles, California, para coordi-

nar las estrategias de trabajo que se im-
plementarán en materia migratoria, para 
atención de los connacionales en coordi-
nación con abogados estadounidenses 
expertos en la materia.

Es importante mencionar que, a tra-
vés de equipos de trabajo en conjunto 
con los Consulados de México, se im-
plementará un “Plan Preventivo en Casa 
1X10”, que consiste en crear una red in-
formada con capacidad de reacción ante 
una detención, donde un migrante capa-
citado ayude a al autocuidado de otras 
diez personas, la estrategia permitirá sa-
ber qué documentos tener preparados, el 
comportamiento adecuado ante un arres-
to o abuso policiaco, detectar entre una 
autoridad de otra, a quien acudir y cómo 
acudir, preparar cartas poderes relacio-
nados a bienes, como cuentas bancarias, 
materiales, inmuebles e hijos.

Las autoridades estatales se suman 
y respaldan la postura diplomática de la 
presidenta de México, Claudia Shein-
baum, y se recomienda a los connacio-
nales a no participar en actos de provo-
cación como protestas que inciten a la 
violencia, no quemar banderas, infor-
marse en medios jurídicos en caso de 
un arresto, comunicarse a su consulado, 
y acercarse a las Casas de Representa-
ción Por Amor a Puebla.

A través del Instituto Poblano de Asis-
tencia al Migrante, se brindan servicios y 
programas para quienes retornan al esta-
do, como orientación legal, reembolso de 
pasaje vía de terrestre de la frontera a su 
municipio de origen, programa migrante 
emprende, certificación de competencias 
y capacitación, para información comuni-
carse al número 222 303 4600 Extensión 
293321, o al número de WhatsApp 222 
511 9866. °REDACCIÓN

Congreso de Puebla prepara nuevo municipio; Totimehuacan, el número 218

Congreso retrasa 
aprobación de ley de 
movilidad que obliga 
chaleco y casco
Puebla, Pue. El diputado presidente de la 
Comisión de Transporte en el Congreso lo-
cal, Elpidio Díaz Escobar, reveló que tanto 
el casco como el chaleco sí están incluidos 
para su aprobación en la ley que regulará 
el uso de motocicletas en Puebla.

Contrario a lo que ha venido mane-
jando la presidenta del Congreso local, 
Laura Artemisa García Chávez, sobre la 
cancelación del chaleco como parte de 
los acuerdos con el grupo de bikers, este 
jueves Elpidio Díaz reiteró que sí se usa-
rán estos dos requisitos, porque "no afec-
ta en nada usarlos".

Chaleco y casco, tema en mesas del Congreso
Adelantó que siguen las mesas de diálo-
go, donde está participando la presidenta 
del Legislativo, y en estos encuentros se 
habla sobre el uso tanto de chaleco como 
de casco, ambos con la colocación visible 
de la placa.

El legislador precisó que coincide con 
el gobernador Alejandro Armenta Mier, en 
que la LXII Legislatura apruebe el uso del 
chaleco, ya que éste no sólo funcionará 
como medida de seguridad, sino también 
como distintivo oficial.

Las reformas a la Ley de Movilidad y 
Seguridad Vial llevan tres semanas apla-
zadas. Al 12 de junio, el dictamen no ha 
sido aprobado en la Comisión de Trans-
porte y Movilidad.

Por separado, Laura Artemisa García 
Chávez aclaró que las reglas de lo que se 
va a usar a un no quedan establecidas, 
por lo que la aseveración del diputado El-
pidio Díaz solo es un punto de vista perso-
nal del congresista, pero sin que eso sea 
una decisión ya tomada.

Incluso Laura Artemisa García Chá-
vez precisó que el haber aplazado una 
semana más la aprobación de la Ley Cha-
leco no significa que es porque sea inade-
cuada, sino porque se están tomando en 
cuenta todos las posturas para ser lo más 
responsable. °AURELIA NAVARRO

  San Francisco Totimehuacan 
está cerca de convertirse en el mu-
nicipio 218 de Puebla; el Congreso 
local alista un Concejo Municipal 
provisional, confirma el PT

Puebla, Pue. El diputado local del Parti-
do del Trabajo (PT), José Luis Figueroa 
Cortés, confirmó que, a partir de que la 
junta auxiliar de San Francisco Totime-
huacan se convierta en el municipio 218, 
el Congreso local tendrá que instalar un 
Concejo Municipal.

José Luis Figueroa aclaró que la con-
formación de este Concejo Municipal 
sería la primera autoridad para tener go-
bernabilidad en esta región ya como mu-
nicipio, toda vez que no se puede tener 
un proceso electoral extraordinario para 
elegir a un presidente municipal.

El congresista estima que, a más tar-
dar a principios de julio, se pudiera tener 
a San Francisco Totimehuacan constitui-
do como municipio, ya que la propuesta 
está en la mesa del Ayuntamiento de 
Puebla, así como en la Comisión del Con-
greso local, donde solo hay que esperar 

la aprobación del dictamen.
En este sentido, José Luis Figueroa 

reiteró que no tiene el interés de ser el 
primer presidente municipal de esta re-
gión, además de que la nueva reforma 
electoral para el 2030 ya no permite la re-
elección o nepotismo electoral, por lo que 
el primer alcalde constitucional de San 
Francisco Totimehuacan tendrá que ser 
electo hasta los comicios del 2030.

“Vamos a ver la ruta que más pueda 

convenir, poner un Concejo Municipal por-
que no se puede tener un proceso electo-
ral a medio trienio y tener una elección”.

Para finalizar, José Luis Figueroa Cor-
tés destacó la participación del goberna-
dor Alejandro Armenta Mier y del alcalde 
de la capital, Pepe Chedraui Budib, por la 
disposición que se tiene para cumplir con 
la palabra de campaña.

 
PT SIGNA CONVENIO CON FUNDACIÓN CORCEL

El coordinador de la bancada del PT en el 
Congreso local, José Luis Figueroa Cor-
tés, y la Fundación CORCEL A.C. firma-
ron un convenio para el rescate equino, el 
fomento de la cultura charra y la atención 
veterinaria gratuita en zonas rurales.

Juan Ramón, presidente de la Funda-
ción CORCEL, dio a conocer qué tipo de 
atención brinda esta fundación a los equi-
nos, donde se han rescatado más de 2 
mil seres sintientes.

Las diputadas del PT, Angélica Alva-
rado, y de Movimiento Ciudadano (MC), 
Fedhra Suriano Corrales, expusieron el 
alto compromiso que se tiene para im-
pulsar la charrería, donde la presencia de 
caballos es fundamental para promover 
esta cultura.

Se dan becas a estudiantes de Me-
dicina Veterinaria, además del rescate 
y adopción de caballos provenientes de 
todo el estado, esto como parte de la Aso-
ciación de Charros en la entidad. El 90 por 
ciento se financia con donativos y recur-
sos personales. Actualmente, se está ha-
ciendo una clínica al mes, pero se quiere 
llegar a más personas. °AURELIA NAVARRO
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Incendio en San Martín 
Texmelucan moviliza a 
cuerpos de emergencia
San Martín Texmelucan, Pue.– Un 
incendio movilizó a los cuerpos de 
emergencia en la Unidad San Juan, 
ubicada en la colonia San Isidro del 
municipio de San Martín Texmelucan.

Los hechos ocurrieron la tarde 
de este jueves, cuando vecinos aler-
taron sobre una densa columna de 
humo que salía de uno de los depar-
tamentos, lo que generó alarma entre 
los residentes de la zona.

EL FUEGO INICIÓ EN EL EDIFICIO 403
 El siniestro se originó en el edificio 
403 de la unidad habitacional. Ele-
mentos de Protección Civil municipal 
y del cuerpo de bomberos arribaron 
rápidamente al lugar para atender la 
emergencia.

Testigos presenciales señalaron 
que, al momento del incidente, el de-
partamento afectado aparentemente 
se encontraba deshabitado, lo que 
afortunadamente evitó que hubiera 
personas lesionadas o víctimas que 
lamentar.

DAÑOS MATERIALES CONSIDERABLES, 
SIN VÍCTIMAS HUMANAS
No obstante, las llamas causaron da-
ños materiales considerables en el 
interior de la vivienda, consumiendo 
mobiliario y pertenencias personales.

Tras varios minutos de trabajo, los 
bomberos lograron controlar y sofocar 
por completo el incendio. °REDACCIÓN

“La lucha no termina hasta que los encontremos”: Alejandro Armenta
  El gobernador sostuvo una tercera reunión con colectivos de madres y padres buscadores.

CIUDAD DE PUEBLA, Pue. – En un ejer-
cicio de sensibilidad, compromiso y cer-
canía humana, el gobernador de Puebla, 
Alejandro Armenta, encabezó la tercera 
reunión con colectivos de madres y padres 
buscadores, donde reafirmó su convicción 
de que la lucha no terminará hasta que 
sean encontrados las y los desaparecidos.

Durante el encuentro con el colectivo 
Voz de los Desaparecidos en Puebla, así 
como con representantes de organizacio-
nes como Justicia para Paulina Camargo, 
Red de Búsqueda de Personas Desapare-
cidas, Buscadores de Paz y la Red Nacio-
nal por la Paz, el mandatario estatal ase-
guró que mantendrá un contacto constante 
con las familias hasta lograr resultados y 
que la honestidad será el único punto de 
partida en este proceso. “Cero tolerancia 
a la corrupción y la impunidad. Todos los 
casos importan. Vamos a construir juntos, 
desde la ley y desde el corazón”.

“Tengan la certeza de que hay sen-
sibilidad y honestidad en nosotros para 

ayudarles. No es un acto para quedar 
bien. Es una acción de justicia y de huma-
nidad”, expresó el gobernador. Además, 
estableció un compromiso de reuniones 
mensuales y aseguró que no permitirán 
más trabas burocráticas ni retrasos en la 
asignación de presupuestos para facilitar 
las acciones de búsqueda.

Alejandro Armenta informó que, du-
rante los primeros 181 días de su ad-
ministración, han sido localizadas 99 

personas, reflejo de avances concretos, 
aunque reconoció que aún queda un lar-
go camino por recorrer. “Estamos toma-
dos de la mano en esta lucha”, subrayó.

La Fiscal General del Estado, Idamis 
Pastor Betancourt, anunció la creación de 
un micrositio con un directorio de huellas 
dactilares, el cual estará disponible en 15 
días, como herramienta clave para la iden-
tificación de personas desaparecidas.

Por su parte, la presidenta de la Co-

misión de Derechos Humanos del Esta-
do (CDH), Rosa Isela Sánchez, reiteró el 
apoyo total de la institución sin revictimizar 
a las familias. “Somos observadores, da-
mos acompañamiento y vigilamos que se 
respeten sus derechos humanos”, afirmó.

El Padre Arturo González, representante 
de la Red Nacional por la Paz, reconoció la 
voluntad política del gobierno estatal. “Estas 
acciones nos dan esperanza para alcanzar 
los objetivos de búsqueda”, comentó.

El Comisionado Estatal de Búsqueda, 
Juan Enrique Rivera Reyes, reportó avan-
ces en los casos atendidos desde el 14 de 
diciembre de 2024 hasta el 6 de junio de 
2025, e indicó que hay dos casos activos 
en ficha amarilla de Interpol. 

Familiares como María del Carmen 
González Camacho agradecieron el 
esfuerzo institucional, pero solicitaron 
mayor apoyo económico. “Mi hija lleva 
8 años desaparecida, y cada día repre-
senta un esfuerzo para continuar con su 
búsqueda”, expresó. °REDACCIÓN

Aprobada Ley de 
Ciberseguridad 
entre reclamos

 TIPIFICAN DELITOS COMO 
CIBERASEDIO; PODRÍA 
VIOLENTAR LIBERTAD DE 
EXPRESIÓN

El Congreso local aprobó la Ley de Ci-
berseguridad para castigar con cárcel 
a quienes cometan tres delitos que ya 
fueron tipificados: usurpación de identi-
dad, ciberasedio y espionaje digital.

De esto la presidenta del Legislati-
vo, Laura Artemisa García Chávez se-
ñaló que esta nueva Ley cuenta con los 
candados necesarios para evitar que se 
vulnere algún derecho, para esto una 
vez que se logre comprobar el agravio 
se tendrá la intervención de la Fiscalía 
General del Estado (FGE) para abrir 
una investigación a las denuncias que 
se reciban.

Cabe destacar que se ha cuestiona-
do que el ciberasedio podría ser una he-
rramienta en contra de la libertad de ex-
presión debido a que sanciona insultos 
u ofensas digitales que dañen la digni-
dad, lo que genera una ambigüedad.

Laura Artemisa García Chávez dijo 
que será la Policía Cibernética la que 
podrá intervenir para hacer una investi-
gación legal, cuando involucre a meno-
res de edad. 

“Esta es la aportación que se hace al 
Código Penal, será la FGE la que entre 
al momento de que llegue una denun-
cia, habrá que demostrar si hay alguna 
alteración emocional bajo la supervisión 
de una experto. La propuesta del ex di-
putado local José Luis García Parra fue 

enriquecida por varias aristas, antes no 
se podía sancionar a quienes han ata-
cado, y asediado a muchos menores”, 
dijo Laura Artemisa García Chávez.

PAN PIDE CLARIDAD
Dentro de la discusión en el Pleno 

del Congreso, la diputada local por el 
Partido Acción Nacional (PAN) Susana 
Riestra Piña desmintió que el estar en 
contra de esta Ley de Ciberseguridad 
no es un tema de partido, lo que en rea-
lidad se expone es que de los tres pun-
tos que abarca esta nueva ley el casti-
go al ciberacoso ya existe, pero no se 
pueden saltar las formas, primero hay 
que tipificar como delito el asedio, para 
después trasladarlo al Ciberasedio, y 
recordó que ella en el 2017 presentó 
una propuesta similar, y ahora en el Se-
nado se está discutiendo la llamada La 
Ley Meme.

“No hay que dejar a la interpretación 
lo que censure la libertad de expresión, 
se tiene que hablar con leyes y argu-
mentos, hay que dejar de hacer calum-
nias”, cerró Susana Riestra Piña.

TENSIÓN EN EL CONGRESO 
En la Sala del Pleno del Congreso local, 
la diputada priista Delfina Pozos Verga-
ra protagonizó un enfrentamiento verbal 
con las legisladoras morenistas Azuce-
na Rosas Tapia y Nayeli Salvatori, tras 
una discusión sobre el tema de cibera-
sedio que escaló a reclamos personales 
y cuestionamientos sobre la libertad de 
expresión en el recinto legislativo.

Delfina Pozos tomó el micrófono 
para manifestar su desacuerdo con la 
iniciativa, pero según la Mesa Directiva, 
no le correspondía tomar la palabra, ya 
que era turno de la líder del Congreso, 
Laura Artemisa García Chávez, quien 
decidió cederle el espacio. Desde su 
lugar, Azucena Rosas exigió que la pri-
ista bajara de la tribuna sin participar, 
mientras Pozos logró que le activaran 
el audio.

SEÑALAMIENTOS A NAYELI SALVATORI
La legisladora del PRI arremetió contra 
Nayeli Salvatori con una crítica direc-
ta: “Mientras compañera tú te la pasas 
haciendo videos para modelar ropa, 
yo ando en las colonias pidiendo agua 
para los poblanos”. Esta declaración 
encendió los ánimos en el Pleno.

NAYELI SALVATORI
En respuesta, diputadas de Morena 
y otros partidos se levantaron de sus 
asientos y rodearon a Laura Artemisa 
García, quien se mantuvo firme y res-
petuosa ante la creciente tensión. Del-
fina Pozos cuestionó entonces a Azu-
cena Rosas: “¿Cuál es tu problema, es 
algo personal? Pásate aquí conmigo y 
discute aquí conmigo (…) sabemos que 
ustedes vienen a obedecer, pero yo no 
vengo a obedecer, vengo a legislar”.

Laura Artemisa García Chávez inter-
vino para señalar: “Jamás me atrevería 
a faltarles al respeto diciéndoles de ma-
nera velada ni borregos ni agachones, 
pero ni hablar, no todos hacemos lo 
mismo”. La frase provocó una sonrisa 
en Azucena Rosas Tapia.

PRI DENUNCIA CENSURA
Mediante un comunicado, el Partido Re-
volucionario Institucional (PRI) condenó 
la “doble censura” sufrida tanto por la 
ciudadanía como por la diputada Delfina 
Pozos Vergara, a quien se le negó el uso 
de la palabra al apagarle el micrófono 
durante la Sesión Ordinaria del Congre-
so del Estado. El tricolor afirmó que este 
acto evitó la discusión sobre la reforma 
al Código Penal de Puebla, la cual, ase-
guran, atenta contra las libertades de ex-
presión.  AURELIA NAVARRO / REDACCIÓN
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Tragedia en Tehuacán: menor 
fallece en su hogar bajo 
circunstancias alarmantes

  UN MENOR DE EDAD FUE 
HALLADO SIN VIDA EN SU 
DOMICILIO EN TEHUACÁN, 
PUEBLA. AUTORIDADES 
YA INVESTIGAN EL CASO 
OCURRIDO EN LA JUNTA 
AUXILIAR DE SAN LORENZO 
TEOTIPILCO

Tehuacán, Pue. Una fuerte movilización 
policiaca y médica se registró en la colo-
nia Manantiales, ubicada en la junta auxi-
liar de San Lorenzo Teotipilco, luego de 
que se reportara el hallazgo de un menor 
de edad sin vida en el interior de su do-
micilio.

De acuerdo con los primeros reportes, 
el adolescente fue encontrado por sus fa-

miliares con una soga atada al cuello y 
suspendido del techo. Inmediatamente 
lo bajaron y lo trasladaron al Centro de 
Salud con Servicios Ampliados (CESSA) 
para recibir atención médica.

Sin embargo, los médicos confirma-
ron que el menor ya no contaba con 
signos vitales, por lo que únicamente 
se procedió a notificar a las autoridades 
competentes.

FAMILIARES DESCONOCEN LAS CAUSAS
Hasta el momento, los familiares del me-
nor dijeron desconocer los motivos que lo 
habrían llevado a tomar esa decisión. El 
hecho ha causado profunda consterna-
ción entre vecinos y familiares, quienes 
exigen que se esclarezca lo ocurrido.

Personal del sector salud dio aviso a 
las autoridades, quienes realizaron el le-
vantamiento del cuerpo y ordenaron su 
traslado al Servicio Médico Forense (SE-
MEFO). La Fiscalía General del Estado 
de Puebla (FGE) ya inició una carpeta de 
investigación para determinar las circuns-
tancias del fallecimiento. °LUZ MARIA ZAYAS

Jóvenes izucarenses 
representan a Puebla en 
programa internacional en EU
Izúcar de Matamoros, Pue. El talento 
académico de Izúcar de Matamoros 
traspasa fronteras. Nadia Ramos Cilia 
y Hannia Carolina Degante Navarro, 
estudiantes del octavo semestre de la 
Licenciatura en Lenguas Extranjeras en 
la Unipuebla Izúcar Oficial, comenzaron 
una estadía académica internacional en 
California, Estados Unidos.

Ambas alumnas, pertenecientes 
a la Generación 2021-2025, iniciaron 
esta experiencia formativa en la ciudad 
de Los Ángeles, donde participarán en 
diversas actividades académicas y cul-
turales. Posteriormente, continuarán su 
estancia en San Francisco, ampliando 
su visión profesional y fortaleciendo sus 
habilidades en un entorno internacional.

EDUCACIÓN CON ENFOQUE GLOBAL
Este intercambio reafirma el compro-
miso de Unipuebla Izúcar con una edu-
cación integral, orientada no solo a la 
excelencia académica, sino también al 
fomento de experiencias que contribu-
yan a la formación de profesionales con 
una visión global del mundo.

“Este tipo de oportunidades no solo 
enriquecen el aprendizaje, sino que 
también transforman la vida de nues-
tros estudiantes”, destacó el cuerpo 
académico de la institución. 

    °URIEL MENDOZA

Ciudadanos de Atlixco llaman a boicot comercial tras protestas violentas

  Tras protestas violentas, ciudada-
nos de Atlixco llaman a boicotear a 
comerciantes foráneos; acusan intimi-
dación y rechazan imposiciones en el 
centro del municipio

Atlixco, Pue. El llamado surgió tras los 
hechos violentos del pasado 11 de junio, 
cuando una manifestación de dicha agru-
pación en el centro de la ciudad derivó en 
confrontaciones con elementos de vialidad 
y la policía municipal. Los disturbios dejaron 
un rastro de indignación en la comunidad.

SOCIEDAD CIVIL RESPONDE CON RECHAZO
Mientras los gobiernos municipal y es-

tatal buscaban contener la tensión a tra-
vés de una mesa de diálogo, alcanzando 
acuerdos para ofrecer espacios de venta 
regulados, en las redes sociales emergía 
otro frente: el del rechazo ciudadano.

“Atlixco no está en venta ni se do-
blega ante la violencia”, proclamó la So-
ciedad Civil Atlixquense en un comuni-
cado difundido la noche del miércoles. 
El mensaje, replicado ampliamente, 
denunció la intimidación y el uso de la 
fuerza por parte de comerciantes pro-
cedentes de estados vecinos como Ve-
racruz y Tlaxcala.

El gremio Comercio Unido del Centro 
se sumó al exhorto, acusando a la agru-

pación Zapaniah Titlatzoke de intentar 
imponer sus intereses, afectando la mo-
vilidad urbana, el patrimonio cultural y la 
vida cotidiana. “Los atlixquenses trabaja-
mos para mantener un municipio ordena-
do y digno”, recordaron.

Ambas agrupaciones solicitaron, ade-
más, a los medios de comunicación abs-
tenerse de dar cobertura a acciones que 
exacerben el conflicto y llamaron a las au-
toridades de los estados de origen de los 
manifestantes a intervenir en su causa. 

En medio de este clima de polariza-
ción, un mensaje resuena con fuerza en 
los muros digitales de la comunidad: “At-
lixco es de los atlixquenses”. °PAOLA AROCHE

Renuncia del alcalde de 
Ahuazotepec es definitiva e 
irrevocable: Julio Huerta
Puebla, Pue.– El diputado local Julio Huer-
ta Gómez confirmó que la licencia presen-
tada por Alfredo Ramírez Hernández para 
separarse del cargo como presidente 
municipal de Ahuazotepec es definitiva e 
irrevocable.

Huerta Gómez explicó que, tras esta 
dimisión, se prevé que los regidores del 
Ayuntamiento, electo en 2024 bajo las 
siglas del ahora inexistente Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), también 
presenten su renuncia.

El legislador señaló que, de confir-
marse este procedimiento, el Congreso 
del Estado deberá integrar un Concejo 
Municipal con el objetivo de mantener la 
gobernabilidad en la región.

RENUNCIAS MASIVAS Y 
PREOCUPACIÓN EN EL CONGRESO 
Julio Huerta reconoció que la actitud de 
algunos ayuntamientos no es común, 
pues alcaldes que lucharon por ganar en 
las elecciones de 2024 ahora buscan se-
pararse del cargo con diversos argumen-
tos. Pese a ello, aseguró que el Congreso 
cumplirá con su responsabilidad.

Añadió que, si el caso de Ahuazote-
pec lo requiere, se procederá con la ins-
talación de un Concejo Municipal, garanti-
zando la estabilidad institucional.

La renuncia de Alfredo Ramírez Her-
nández ocurrió el pasado 5 de junio, 
alegando motivos personales, aunque 
medios locales han señalado que el exal-
calde estaría vinculado a investigaciones 
judiciales. El escrito fue entregado a los 
integrantes del Cabildo, y se espera que, 
al igual que en municipios como Tlachi-
chuca, San Nicolás Buenos Aires y Ciu-
dad Serdán, los regidores también renun-
cien de forma masiva. °AURELIA NAVARRO
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DENUNCIAN CRISIS EN 
HOSPITAL GENERAL DE 
IZÚCAR: EQUIPO OBSOLETO 
Y QUIRÓFANO SIN AIRE

  Personal médico del Hospi-
tal General de Izúcar denun-
cia falta de insumos, equipo 
obsoleto y escasez de perso-
nal, afectando gravemente la 
atención a pacientes

Izúcar de Matamoros, Pue. Con men-
sajes escritos en cartulinas, personal 
del Hospital General de Izúcar alzó 
la voz este jueves para denunciar las 
precarias condiciones en las que ope-
ran diariamente. Médicos, enfermeras 
y trabajadores de la salud expusieron 
públicamente la crisis interna que atra-
viesa el hospital, marcada por falta de 
insumos, equipo médico obsoleto y 
déficit de personal especializado.

Entre las principales carencias 
señaladas, los trabajadores reporta-
ron la urgente necesidad de manteni-
miento de los aparatos de Rayos X y 
el tomógrafo, fundamentales para la 
atención oportuna de los pacientes. 
Asimismo, denunciaron que el quiró-
fano carece de aire acondicionado, 
lo que representa un riesgo sanitario 
para las cirugías.

 SIN LO BÁSICO PARA EMERGENCIAS
Los manifestantes también alertaron 
que el hospital no cuenta con insu-
mos médicos esenciales, como:

Suturas
Sondas
Tiras reactivas
Gasas quirúrgicas
Ambús (dispositivos para respira-

ción manual de emergencia)
La falta de estos materiales limi-

ta gravemente la capacidad de res-
puesta ante emergencias, lo cual po-
dría derivar en consecuencias fatales 
para los pacientes.

 
PERSONAL MÉDICO INSUFICIENTE
La situación se agrava por la escasez 
de especialistas. De acuerdo con el 
personal, faltan pediatras, urgen-
ciólogos, intensivistas y personal de 
enfermería, lo que ha generado una 
sobrecarga laboral y disminuido la 
calidad de atención.

Incluso, mencionaron la ausencia 
de papelería básica, tinta para impre-
soras y broches para los expedientes 
médicos, lo que también afecta la 
gestión administrativa del hospital.

El personal hospitalario exigió una 
pronta intervención de las autorida-
des de salud, tanto estatales como 
federales, para resolver la crisis. Ad-
virtieron que la situación actual pone 
en riesgo directo la salud y vida de los 
pacientes, además de generar condi-
ciones laborales insostenibles para 
quienes operan en el lugar.

    °URIEL MENDOZA

Presentan Playera y Medalla para el Medio 
Maratón del Día del Papá en San Andrés Cholula

EN SU INTERVENCIÓN, 
LA ALCALDESA HIZO 
ÉNFASIS EN SEGUIR 
INCENTIVANDO A LAS 
FAMILIAS SANANDRESEÑAS 
A ACTIVARSE FÍSICAMENTE 
Y LLEVAR HÁBITOS SANOS 
PARA SUS HIJAS E HIJOS,

San Andrés Cholula, Puebla. – Con el 
propósito de integrar a toda la población 
del municipio a la práctica del deporte y 
la convivencia sana, la presidenta Lupita 
Cuautle Torres encabezó la presentación 
de la playera y la medalla del Medio Mara-
tón del Día del Papá, a celebrarse el próxi-
mo 15 de junio a partir de las 6:00 a.m.

En su intervención, la alcaldesa hizo 
énfasis en seguir incentivando a las fa-
milias sanandreseñas a activarse física-

mente y llevar hábitos sanos para sus 
hijas e hijos, pero sobre todo a adoptar 
una cultura de la prevención a través del 
constante monitoreo de su organismo.

Además exhortó a participar con la 
confianza de vivir la experiencia de correr 
por las calles coloridas de San Andrés 
Cholula, y con la seguridad de contar 
con medidas adecuadas, como en cada 
edición de esta gesta atlética siempre. 
Recalcó que siempre se han llevado los 
protocolos de prevención y atención ha-
cia las y los participantes, sin embargo, 
para esta edición se han reforzado para 
evitar algún incidente.

Por su parte la titular de la Secretaría 
del Bienestar, Nohemí Azcatl Cortés men-
cionó que este evento tiene carácter na-
cional e internacional, y se espera la parti-
cipación de atletas de diversas partes del 
estado y del país, además de señalar que 

habrá tres distancias 2.5, 10 y 21 km., en 
las dos categorías varonil y femenil.

La salida y la meta se ubicarán en el 
Complejo Deportivo Quetzalcóatl, para 
arrancar por la siguiente ruta: Calle 3 nor-
te, 2 poniente, 8 sur, Av. Reforma, 16 de 
septiembre, 15 oriente, 2 sur, Maximino 
Ávila Camacho llegando a la radial se to-
mará la Av. Camino Real (mercado) vuel-
ta en “U” en el primer retorno y regresar 
a calle 12 norte, 2 oriente, 5 de mayo, 
recta sentido Cholula-Puebla, retornando 
en caseta de seguridad La Paz, vuelta en 
“U” recta Puebla a Cholula, Avenida los 
Fresnos (vía del tren), calle 10 Norte, 16 
Pte., 3 Norte.

El gobierno municipal promueve la ac-
tividad física por su papel muy importan-
te en la percepción de la calidad de vida 
para un San Andrés Cholula más saluda-
ble. °REDACCIÓN

Detienen a delincuentes; vendían autos fantasma en redes sociales
  Detienen a red delictiva en 

Puebla que estafaba con venta de 
autos en redes sociales; hay 20 
víctimas y pérdidas por 6 millones 
de pesos

Puebla, Pue. La Fiscalía General del Es-
tado de Puebla (FGE) informa que dio 
cumplimiento a un mandato judicial de 
captura a un grupo delictivo que forma 
parte de una red organizada dedicada al 
fraude mediante la venta de vehículos en 
redes sociales; al menos hubo 20 vícti-
mas. 

A través de un comunicado, la Fiscalía 
dio a conocer que logró la detención de 
Alexis N., Jorge N. y Ana Lilia N., quienes 
presuntamente forman parte de una red 
organizada dedicada al fraude mediante 
la venta de vehículos.

 ASÍ OPERABAN LOS ESTAFADORES
De acuerdo con las investigaciones, las 
personas operaban en establecimientos 
temporales en la ciudad de Puebla, enga-
ñando a sus víctimas a través de publica-
ciones en redes sociales con la oferta de 
vehículos a bajo costo.

Sin embargo, cuando los interesados 
manifestaban su intención de adquirir 
una unidad, eran inducidos a firmar con-
tratos falsos y a entregar fuertes sumas 
de dinero.

Según la Fiscalía, hasta el momento 
se tiene registro de al menos 20 víctimas, 
con montos que oscilan entre los 200 
mil y 300 mil pesos, alcanzando un total 
aproximado de 6 millones de pesos.

Con esta investigación, se logró la 

identificación y localización de los pre-
suntos responsables, quienes fueron de-
tenidos mediante orden de aprehensión, 
quedando a disposición del Juez de Con-
trol, autoridad que determinará su situa-
ción jurídica. 

Cabe mencionar que, las ofertas de 
venta de vehículos en redes sociales son 
recurrentes, en especial en la plataforma 
de Facebook, donde hay una variedad de 
propuestas de modelos. °SILVINO CUATE
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ministra durante dos a cinco años, 
aunque en algunos casos puede lle-
var más tiempo. La terapia hormonal 
viene en varias presentaciones, cada 
una tiene sus ventajas y desventajas, 
entre ellas destacan las tabletas y 
parches. Hoy en día la joven está más 
estable, aunque experimenta algo 
parecido al síndrome premenstrual 
(SPM) por los cambios de humor, 
dos veces al mes. 

DEL GUSTO PERSONAL 
AL ACTO POLÍTICO
LA PARTICIPACIÓN DE MAZIKEEN EN 
torneos fue accidental. No sabía que 
el jiu-jitsu tenía competencias. Pero 
tres meses después de empezar a en-
trenar, su sensei Jared Pérez Antonio, 
alias “El Oso”, le propuso participar. 
En 2021 compitió por primera vez 
en el Abierto de Puebla, pero en la 
categoría masculina, aún sin los re-
quisitos hormonales para hacerlo en 
la femenina.

“En ese momento la Fundación Aja 
Montes trabajaba en un documento 
para promover la inclusión de perso-
nas trans y con discapacidad en las 
competencias de jiu-jitsu. Después 
de una videollamada, les expliqué 
que llevaba tres meses en TRH. Me 
dijeron que ya habían redactado una 
sección específica sobre la participa-
ción de mujeres trans, para que a su 
vez se la presentara a la Federación 
Mexicana de Jiu-Jitsu “, recuerda. 

En palabras de la atleta, el docu-
mento proponía una serie de reglas 
que buscaban garantizar la partici-
pación justa de mujeres transgénero 
en el deporte. Se establecían tres cri-
terios principales:

1. Aquellas que no cumplieran 
con el régimen hormonal podrían 
competir en la categoría masculina, 
conservando su nombre para respe-
tar su identidad de género.

su testimonio, en el país ha sido la 
única participante transgénero en 
esta modalidad deportiva; “hay una 
compañera en Canadá que también 
buscó participar en esta arte marcial 
y lo logró”.

“Para ese año la Federación ya no 
avaló el torneo, así que nos dirigi-
mos directamente con los organi-
zadores del evento. Yo no lo hice en 
ese entonces por cambiar el país. 
Practicaba jiu-jitsu porque me gusta. 
Pero toda acción de una mujer trans 
se vuelve un acto político. Es pesado, 
pero a algunas nos toca forjar cami-
no”, resalta para NW Noticias.

LA CONTROVERSIA 
MEDIÁTICA DESPUÉS 
DEL ORO: “ME DECÍAN 
QUE ME MURIERA”
DESPUÉS DE SU VICTORIA, MAZIKEEN 
accedió a una entrevista con una 
agencia internacional. La grabaron, 
fotografiaron y entrevistaron a su 
entrenador. Le prometieron que se-
ría un reportaje audiovisual. Pero lo 
que se publicó fue una nota escrita, 
sin avisarle, que escaló en forma y 
contenido con cada medio que la 
replicó. 

“La primera información trascen-
dió bien, pero después no sabía si al-
gunos medios estaban bajo la modali-
dad de fanáticos o haters (enemigos). 
Empezaron diciendo que era una 
competencia nacional. Luego que 
había ganado cinco peleas y llegué 
a romper brazos. Me llamaban cam-
peona internacional, además algunos 
retomaron la peor foto de mí y la 
usaron en todos lados. Algunos indi-
viduos sostuvieron que cometí fraude 
para ganar una presea”, lamenta. 

En realidad, la joven tuvo dos pe-
leas, cada una de cinco minutos, an-
tes de subir al podio en un Abierto 
de Puebla, en donde atletas del es-

2. Las mujeres trans que hubie-
ran iniciado su transición y proceso 
hormonal antes de la adolescencia 
podrían participar directamente en 
la categoría femenina.

3. En el caso de mujeres trans que 
hubieran comenzado su transición 
después de la pubertad, podrían 
competir en la categoría femenina 
siempre y cuando sus niveles hor-
monales se mantuvieran dentro del 
rango establecido al menos un año 
antes de la competencia.

“Entraba en las 
redes sociales y 
me decían que 
me muriera, 
también recibía 
mensajes 
directos de 
odio”.

“Yo ya tenía los niveles hormonales 
requeridos, pero debía esperar un 
año para comprobar que se mante-
nían estables. La gente dice que in-
tento ocultar ese episodio, pero fue 
un torneo sin mayor trascendencia. 
Me metieron una llave, giré en la 
dirección equivocada y terminé le-
sionándome el brazo”, comenta con 
una mezcla de ironía y desdén.

Un año después, en 2022, cumplió 
con todos los requisitos y presentó la 
documentación que acreditaba un 
año con niveles hormonales. Esta vez 
compitió en la categoría femenina, 
con un peso arriba de los 65 kilos, y 
ganó. Mazikeen fue la primera mujer 
trans en competir en una categoría 
femenina de jiu-jitsu brasileño en 
México. Sin embargo, no lo hizo con 
la intención de ser pionera. Según 
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tado y de otras entidades compiten. 
Vinieron semanas de acoso, odio 
en redes, burlas y desinformación. 
Cuentas transfóbicas utilizaron sus 
imágenes, incluso fotos de antes de 
su transición, para ridiculizarla. La 
comunidad del jiu-jitsu, que hasta 
entonces había sido su refugio, tam-
bién se dividió.

“Al inicio estaba muy feliz, pero des-
pués terminó por afectarme. Entraba 
a los comentarios en las redes sociales 
y me decían que me muriera, también 
recibía mensajes directos de odio y 
mentándome la madre. Una revista de 
artes marciales tomó una de mis fotos 
del inicio de transición. Hubo memes 
respecto al tema”, apunta. 

na, empezó a ir solo tres veces, hasta 
que todo se redujo a un día. Hace seis 
meses dejó por completo el jiu- jitsu y 
retomó el apoyo psicológico. 

TESTOSTERONA, 
GÉNERO Y MISOGINIA
LA POLÉMICA EN TORNO A SU CASO 
igualmente la ha llevado a reflexio-
nar sobre la estructura de los de-
portes competitivos. “¿Por qué hay 
categorías binarias (masculina y fe-
menina)?”.

“La discusión ni siquiera debería ser 
solo sobre personas trans. También 
afecta a mujeres cis. A muchas las 
obligan a bajar sus niveles de testos-
terona, aunque sean naturales. ¿Por 
qué el cuerpo de una mujer tiene que 
encajar en un molde para que sea vá-
lido?”.

Mazikeen ve en la estructura de-
portiva una violencia más amplia: “A 
nadie le importaba la participación 
de personas transgénero hasta que 
empezaron a ganar. A nadie le impor-
taban los niveles hormonales de una 
mujer cisgénero hasta que ganaron. 
Eso habla de misoginia, no solo de 
transfobia”.

Tras la exposición y el daño emo-
cional que enfrentó, Mazikeen espera 
regresar un día a practicar jiu-jitsu. 
Después de dos años de ejercer como 
arquitecta, hoy en día es reportera y 
activista por los derechos de la pobla-
ción LGBTQ+. Y como su esencia no 
se resume a su identidad, entre sus 
pasatiempos favoritos sobresale su 
gusto por el maquillaje audaz, artís-
tico y expresivo con líneas de colores 
en los párpados y labios en tonos ro-
jizos o fucsia. 

“Me enamoré del jiu-jitsu desde la 
primera vez. La competencia me dio 
un sentido de pertenencia. Por eso 
duele que nos la nieguen solo por ser 
quienes somos”, concluye. 

En esa vía, también fue invitada 
al programa Jiu-jitsu Al Chile, dirigi-
do por cuatro hombres cinta negra, 
quienes al final llegaron a la conclu-
sión de que las personas transgénero 
no deberían participar. En 2023 Ma-
zikeen Delgado intentó inscribirse a 
otro torneo en la Ciudad de México, 
pese al debate colectivo. La respues-
ta fue desalentadora: “Si no hay otra 
chica trans, te damos tu medalla y ya”. 
Ella no quería solo un reconocimien-
to, quería competir como cualquier 
otra. “Pensaban que solo me impor-
taba aparecen en los titulares”, aclara. 

Por lo anterior, comenzó a bajar su 
rendimiento, “mentalmente estaba 
exhausta”. De entrenar toda la sema-

ENTRE SUS PASATIEMPOS FAVORITOS sobresale el maquillaje audaz, artístico y expresivo con 
líneas de colores en los párpados y labios en tonos rojizos. 
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A VECES LOS COMBATES MÁS DU-
ros no se libran sobre el tatami, 

sino ante las miradas de quienes du-
dan de tu derecho a estar ahí, 
y Mazikeen Delgado Castillo 
conoce bien esa batalla. En-
tre febrero y junio de 2023 
su nombre apareció en múl-

Pero su historia nació mucho an-
tes de la tormenta de titulares que la 
colocaron en el centro del debate so-
bre la participación de atletas trans-
género en la categoría femenina. Co-
menzó en la infancia, en un salón de 
maternal, con un pequeño bálsamo 
labial entre las manos.

tiples medios deportivos y generalistas, 
dentro y fuera del país, por “romper 
barreras en el jiu-jitsu brasileño”. Lo 
que para muchos fue un hito, para 
ella se convirtió en el epicentro de una 
tormenta mediática que nunca buscó 
protagonizar y la alejó de su deporte 
para iniciar un proceso terapéutico. FO
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‘TODA ACCIÓN DE UNA MUJER 
TRANS ES UN ACTO POLÍTICO’: 

LA HISTORIA DE MAZIKEEN 
CASTILLO EN EL JIU-JITSU

La primera mujer trans de México en competir en una categoría femenina  
del jiu-jitsu brasileño habla del odio y desinformación que han seguido a sus victorias.

POR 

KENIA 
HERNÁNDEZ RIVER A

LGBTTTIQ+
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ministra durante dos a cinco años, 
aunque en algunos casos puede lle-
var más tiempo. La terapia hormonal 
viene en varias presentaciones, cada 
una tiene sus ventajas y desventajas, 
entre ellas destacan las tabletas y 
parches. Hoy en día la joven está más 
estable, aunque experimenta algo 
parecido al síndrome premenstrual 
(SPM) por los cambios de humor, 
dos veces al mes. 

DEL GUSTO PERSONAL 
AL ACTO POLÍTICO
LA PARTICIPACIÓN DE MAZIKEEN EN 
torneos fue accidental. No sabía que 
el jiu-jitsu tenía competencias. Pero 
tres meses después de empezar a en-
trenar, su sensei Jared Pérez Antonio, 
alias “El Oso”, le propuso participar. 
En 2021 compitió por primera vez 
en el Abierto de Puebla, pero en la 
categoría masculina, aún sin los re-
quisitos hormonales para hacerlo en 
la femenina.

“En ese momento la Fundación Aja 
Montes trabajaba en un documento 
para promover la inclusión de perso-
nas trans y con discapacidad en las 
competencias de jiu-jitsu. Después 
de una videollamada, les expliqué 
que llevaba tres meses en TRH. Me 
dijeron que ya habían redactado una 
sección específica sobre la participa-
ción de mujeres trans, para que a su 
vez se la presentara a la Federación 
Mexicana de Jiu-Jitsu “, recuerda. 

En palabras de la atleta, el docu-
mento proponía una serie de reglas 
que buscaban garantizar la partici-
pación justa de mujeres transgénero 
en el deporte. Se establecían tres cri-
terios principales:

1. Aquellas que no cumplieran 
con el régimen hormonal podrían 
competir en la categoría masculina, 
conservando su nombre para respe-
tar su identidad de género.

su testimonio, en el país ha sido la 
única participante transgénero en 
esta modalidad deportiva; “hay una 
compañera en Canadá que también 
buscó participar en esta arte marcial 
y lo logró”.

“Para ese año la Federación ya no 
avaló el torneo, así que nos dirigi-
mos directamente con los organi-
zadores del evento. Yo no lo hice en 
ese entonces por cambiar el país. 
Practicaba jiu-jitsu porque me gusta. 
Pero toda acción de una mujer trans 
se vuelve un acto político. Es pesado, 
pero a algunas nos toca forjar cami-
no”, resalta para NW Noticias.

LA CONTROVERSIA 
MEDIÁTICA DESPUÉS 
DEL ORO: “ME DECÍAN 
QUE ME MURIERA”
DESPUÉS DE SU VICTORIA, MAZIKEEN 
accedió a una entrevista con una 
agencia internacional. La grabaron, 
fotografiaron y entrevistaron a su 
entrenador. Le prometieron que se-
ría un reportaje audiovisual. Pero lo 
que se publicó fue una nota escrita, 
sin avisarle, que escaló en forma y 
contenido con cada medio que la 
replicó. 

“La primera información trascen-
dió bien, pero después no sabía si al-
gunos medios estaban bajo la modali-
dad de fanáticos o haters (enemigos). 
Empezaron diciendo que era una 
competencia nacional. Luego que 
había ganado cinco peleas y llegué 
a romper brazos. Me llamaban cam-
peona internacional, además algunos 
retomaron la peor foto de mí y la 
usaron en todos lados. Algunos indi-
viduos sostuvieron que cometí fraude 
para ganar una presea”, lamenta. 

En realidad, la joven tuvo dos pe-
leas, cada una de cinco minutos, an-
tes de subir al podio en un Abierto 
de Puebla, en donde atletas del es-

2. Las mujeres trans que hubie-
ran iniciado su transición y proceso 
hormonal antes de la adolescencia 
podrían participar directamente en 
la categoría femenina.

3. En el caso de mujeres trans que 
hubieran comenzado su transición 
después de la pubertad, podrían 
competir en la categoría femenina 
siempre y cuando sus niveles hor-
monales se mantuvieran dentro del 
rango establecido al menos un año 
antes de la competencia.

“Entraba en las 
redes sociales y 
me decían que 
me muriera, 
también recibía 
mensajes 
directos de 
odio”.

“Yo ya tenía los niveles hormonales 
requeridos, pero debía esperar un 
año para comprobar que se mante-
nían estables. La gente dice que in-
tento ocultar ese episodio, pero fue 
un torneo sin mayor trascendencia. 
Me metieron una llave, giré en la 
dirección equivocada y terminé le-
sionándome el brazo”, comenta con 
una mezcla de ironía y desdén.

Un año después, en 2022, cumplió 
con todos los requisitos y presentó la 
documentación que acreditaba un 
año con niveles hormonales. Esta vez 
compitió en la categoría femenina, 
con un peso arriba de los 65 kilos, y 
ganó. Mazikeen fue la primera mujer 
trans en competir en una categoría 
femenina de jiu-jitsu brasileño en 
México. Sin embargo, no lo hizo con 
la intención de ser pionera. Según 
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tado y de otras entidades compiten. 
Vinieron semanas de acoso, odio 
en redes, burlas y desinformación. 
Cuentas transfóbicas utilizaron sus 
imágenes, incluso fotos de antes de 
su transición, para ridiculizarla. La 
comunidad del jiu-jitsu, que hasta 
entonces había sido su refugio, tam-
bién se dividió.

“Al inicio estaba muy feliz, pero des-
pués terminó por afectarme. Entraba 
a los comentarios en las redes sociales 
y me decían que me muriera, también 
recibía mensajes directos de odio y 
mentándome la madre. Una revista de 
artes marciales tomó una de mis fotos 
del inicio de transición. Hubo memes 
respecto al tema”, apunta. 

na, empezó a ir solo tres veces, hasta 
que todo se redujo a un día. Hace seis 
meses dejó por completo el jiu- jitsu y 
retomó el apoyo psicológico. 

TESTOSTERONA, 
GÉNERO Y MISOGINIA
LA POLÉMICA EN TORNO A SU CASO 
igualmente la ha llevado a reflexio-
nar sobre la estructura de los de-
portes competitivos. “¿Por qué hay 
categorías binarias (masculina y fe-
menina)?”.

“La discusión ni siquiera debería ser 
solo sobre personas trans. También 
afecta a mujeres cis. A muchas las 
obligan a bajar sus niveles de testos-
terona, aunque sean naturales. ¿Por 
qué el cuerpo de una mujer tiene que 
encajar en un molde para que sea vá-
lido?”.

Mazikeen ve en la estructura de-
portiva una violencia más amplia: “A 
nadie le importaba la participación 
de personas transgénero hasta que 
empezaron a ganar. A nadie le impor-
taban los niveles hormonales de una 
mujer cisgénero hasta que ganaron. 
Eso habla de misoginia, no solo de 
transfobia”.

Tras la exposición y el daño emo-
cional que enfrentó, Mazikeen espera 
regresar un día a practicar jiu-jitsu. 
Después de dos años de ejercer como 
arquitecta, hoy en día es reportera y 
activista por los derechos de la pobla-
ción LGBTQ+. Y como su esencia no 
se resume a su identidad, entre sus 
pasatiempos favoritos sobresale su 
gusto por el maquillaje audaz, artís-
tico y expresivo con líneas de colores 
en los párpados y labios en tonos ro-
jizos o fucsia. 

“Me enamoré del jiu-jitsu desde la 
primera vez. La competencia me dio 
un sentido de pertenencia. Por eso 
duele que nos la nieguen solo por ser 
quienes somos”, concluye. 

En esa vía, también fue invitada 
al programa Jiu-jitsu Al Chile, dirigi-
do por cuatro hombres cinta negra, 
quienes al final llegaron a la conclu-
sión de que las personas transgénero 
no deberían participar. En 2023 Ma-
zikeen Delgado intentó inscribirse a 
otro torneo en la Ciudad de México, 
pese al debate colectivo. La respues-
ta fue desalentadora: “Si no hay otra 
chica trans, te damos tu medalla y ya”. 
Ella no quería solo un reconocimien-
to, quería competir como cualquier 
otra. “Pensaban que solo me impor-
taba aparecen en los titulares”, aclara. 

Por lo anterior, comenzó a bajar su 
rendimiento, “mentalmente estaba 
exhausta”. De entrenar toda la sema-

ENTRE SUS PASATIEMPOS FAVORITOS sobresale el maquillaje audaz, artístico y expresivo con 
líneas de colores en los párpados y labios en tonos rojizos. 
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México dio refugio a 150 
mil 800 personas y recibió 

266 mil 700 solicitudes  
de asilo en 2024

México registró 266 mil 700 solicitudes de asilo a finales de 2024, respecto 
a las 140 mil de 2023 y el récord que habían marcado las 130 mil contabilizadas 

en 2021, de acuerdo con datos de la  Agencia de la ONU para los Refugiados.
POR: CARLOS MARTÍNEZ

M
éxico dio refugio a 150 mil 800 
personas y recibió 266 mil 700 
solicitudes de asilo, de acuerdo 
con datos del cierre de 2024 
incluidos en el informe sobre 

tendencias globales de la Agencia de la ONU 
para los Refugiados (ACNUR).

En tanto, en 2023 se contabilizaron 140 mil 
982 solicitudes de asilo en México, un incremen-
to de 17 % comparado con 2022, cifra que había 
marcado récord histórico al superar el máximo de 
130 mil registrados en 2021.

Las nacionalidades que más solicitaron asilo en 
2023 fueron la haitiana (31 %) y la hondureña (30 
%), seguidas por personas de origen cubano con 
13 %. Las personas de Guatemala y El Salvador

REPRESENTARON 4 %, RESPECTIVAMENTE
En Estados Unidos, el número de refugiados en 
2024 se ubicó en 435 mil 300, mientras que las 
personas solicitantes de asilo contabilizaron 3 mi-
llones 184 mil 200, según los datos presentados 
por la agencia de la ONU.

La ACNUR estimó también en su informe so-
bre tendencias que las mujeres y las niñas cons-
tituían el 53 % de todos los desplazados internos, 
mientras que los niños representaban el 46 % en 
todo el mundo.

Los datos presentados en el informe reciente 
muestran a México como uno de los países con 
mayores desplazados internos con 19 %, mien-
tras que el primer lugar lo ocupa Somalia con 
66 %; seguido de Burkina Faso, 56% y Ucrania 
con 24 %.

La Agencia de la ONU para los Refugiados re-
conoce a las personas refugiadas como “aquellas 
que se encuentran fuera de su país de origen y 
no pueden volver debido a un temor fundado de 
persecución, conflicto, violencia y otras circuns-
tancias que hayan perturbado seriamente el or-
den público y que, en consecuencia, necesitan 
protección en otros países”.

ESTIMAN REDUCCIÓN GLOBAL
En su informe anual, la Agencia de la ONU para 
los Refugiados estimó que a finales de 2024 en 
el mundo había 123.2 millones de personas des-
plazadas por la fuerza a causa de persecuciones, 
conflictos, violaciones a los derechos humanos y 
acontecimientos que “alteraron gravemente el or-
den público y otras formas de violencia”.

Esta cifra supuso un incremento de más de 7 
millones de personas, es decir, un 6 % más res-
pecto al cierre de 2023. Sin embargo, la agencia 
destacó una reducción en la segunda mitad de 
2024, por lo que a finales de abril se estima que 
el número de personas desplazadas pudo haber 
disminuido 1 %, a 122.1 millones, lo que “supone 
la primera reducción en más de una década”.

La agencia de la ONU destacó que esta re-
ducción se debió a que casi 2 millones de sirios 
pudieron regresar a sus hogares tras el derro-
camiento en diciembre del presidente Bashar al 
Asad y más de una década de guerra.

Este factor en Siria, unido a una caída del nú-
mero de refugiados afganos, convierte a Vene-
zuela en el país con el mayor número sumado de 
refugiados y personas necesitadas de protección 
internacional, con 370 mil 200 y 5.9 millones de 
personas respectivamente en estas dos catego-
rías a fines de 2024 según ACNUR. El dato es un 
2 % superior al de 2023.

La mayoría de estos venezolanos se encuen-
tran en América Latina, empezando por Colom-
bia (que con 2.8 millones de personas es el tercer 
país del mundo con mayor población refugiada), 
siguiendo por Perú (1.1 millones), Brasil (605 mil 
700), Chile (523 mil 800) y Ecuador (441 mil 600).

“La continuidad o el retroceso de esta tenden-
cia – en lo que resta del 2025 – depende, sobre 
todo, de que cesen los enfrentamientos o de que 
se instaure la paz (particularmente, en la Repú-
blica Democrática del Congo, Sudán y Ucrania); 
de que la situación en Sudán del Sur no se dete-
riore aún más”.

“De que las condiciones para el retorno sean 
propicias (concretamente, en Afganistán y Siria); 
y de cuán negativas serán las repercusiones de 
los recortes de financiación en la capacidad para 
atender las situaciones de desplazamiento forza-
do alrededor del mundo y para generar condicio-
nes dignas y seguras para los retornos”, señala 
el informe.

SOLICITANTES VENEZOLANOS Y COLOMBIANOS
La ACNUR destacó que los venezolanos fueron la 
segunda nacionalidad en presentar más solicitu-
des de asilo el año pasado, con 268 mil 100. Los 
colombianos fueron la cuarta nacionalidad más 
numerosa en hacerlo (149 mil 500), dentro de una 
lista encabezada por sudaneses (441 mil 400).

Estados Unidos recibió en el primer semestre 
del año 2024 (últimas cifras disponibles) un total 
de 729 mil 100 solicitudes de asilo. La mayor par-
te vinieron de países de América Latina y el Ca-
ribe, principalmente venezolanos (116 mil 700), 
colombianos (79 mil 300), mexicanos (54 mil) y 
haitianos (46 mil 600).

Sigue leyendo: Quiénes son los afrikáners, los 
sudafricanos blancos a los que EU recibe como 
refugiados por “sufrir discriminación racial”

Las principales causas de los desplazamien-
tos forzados siguen siendo los grandes conflictos, 
destaca el informe. ACNUR actualizó las cifras de 
refugiados ucranianos en Europa, que eran más 
de 5 millones a finales de 2024. El mayor número 
se encuentra en Alemania: 1.2 millones, un 10 % 
más. CON INFORMACIÓN DE AFP
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